



Fracking aún no convence a las poblaciones del país



Jaime Arteaga de Brigard, director de Jaime Arteaga & Asociados, presentó el Barómetro Petrolero en el Foro Colombia Genera de la Asociación Nacional de Empresarios de Colombia (Andi) FOTO: CORTESÍA ANDI

COLOMBIA FRACKING POR NATALIA CUBILLOS MURCIA | PUBLICADO HACE 20 HORAS

INFOGRAFÍA

1.393 encuestas se aplicaron para realizar el Barómetro Petrolero.

Mientras en 2019 el 14 % de los encuestados por el Barómetro Petrolero consideraron que el fracturamiento hidráulico o *fracking* debería llevarse a cabo en su municipio, este año tras la consulta, entre septiembre 3 y octubre 4, la cifra subió hasta llegar al 18 %.

La respuesta se dio en una muestra de 1.393 encuestas realizadas en 17 estratos estadísticos, 12 de ellos en territorios petroleros y cinco no petroleros; el estudio fue contratado por la firma Jaime Arteaga & Asociados y el proveedor investigativo fue el Centro Nacional de Consultoría.

¿Por qué importa? Se vuelve relevante en momentos en los que el **Ministro** de Minas y Energía, *Diego Mesa*, sostuvo que ya están emitidas las reglas de juego para que los empresarios apliquen a los Proyectos Pilotos Integrales de Investigación de esta técnica en el país, en los que la Asociación Colombiana de **Petróleo** (ACP) estima una inversión de al menos 650 millones de dólares en la fase exploratoria por el sector privado.

El leve aumento de la aceptación de la técnica coincide con una percepción vulnerante para el medio ambiente publicada en la misma encuesta. La mitad de los consultados considera que la actividad acaba con el agua y produce aguas residuales contaminantes y 44 % que aumenta el calentamiento global. Mientras 52 % no sabe si la técnica use químicos venenosos, 50 % tiene dudas sobre si rompe el tejido social y 58 % no sabe si causa temblores.

Justamente, la Universidad Nacional, sostuvo a través de una comunicación oficial que la "contaminación de agua, radioactividad en los fluidos, resistencia y duración de revestimientos y cementaciones, el cambio climático y la inestabilidad sísmica que causaría el procedimiento aún son materia de estudio".

Mientras la misma universidad sostiene que "la débil infraestructura física e institucional prevé que no se desarrolle de manera óptima como en Estados Unidos o Canadá, donde apoyan el proceso".

Sobre los pilotos

57 % de las personas expresaron que desconocen **qué son** los Programas Pilotos Integrales de Investigación, que, según definió el **Ministerio** de Minas y Energía, "son procesos científicos y técnicos, de carácter temporal, que buscan recopilar información social, ambiental, operacional y del potencial de hidrocarburos en yacimientos no convencionales que requieran el uso de la técnica de Fracturamiento Hidráulico Multietapa con Perforación Horizontal (FH-PH) para su extracción".

Este desconocimiento convive con el 40 % de los encuestados que creen que estos pilotos están siendo debidamente regulados por el Gobierno, es decir, hay una porción mayoritaria que no coincide con esta visión, una baja creencia de que son de naturaleza investigativa (37 %), así como de que serán operados por empresas responsables (36 %) y generan poca credibilidad en la posibilidad de participación ciudadana (29 %).

Para la profesora de la Universidad del Rosario, *Clara Inés Pardo*, "se debe continuar con los proyectos piloto de *fracking* para definir su viabilidad, diversificar los productos del sector a través de nuevas tecnologías y verificar opciones de exploración en alta mar, entre otras".

Además, ha dicho *Francisco Lloreda*, presidente de la a Asociación Colombiana del **Petróleo** (ACP) que "estos proyectos permitirán, precisamente, generar conocimiento para el fortalecimiento institucional, promover la participación ciudadana y el acceso a la información".

Por su parte, *Carmenza Castiblanco*, del Instituto de Estudios Ambientales (IDEA) de la Universidad Nacional concluyó, en el texto difundido por esa institución, que el debate debe tener como premisa, "el aporte a la renta petrolera –constituida por los dividendos del **petróleo**, los derechos económicos de los contratos, el pago de impuestos como el de renta y las regalías causadas– y en las economías locales, los cuales incluyen la generación de empleo".

Y un punto a destacar: cuando las personas piensan en *fracking* el sentimiento mayoritario se decanta por involucrarse en las decisiones sobre cómo se va a hacer (32 %) aunque hay una alta participación de quienes les da rabia (30 %) y solo 15 % cree que es necesario para el país.

NATALIA CUBILLOS MURCIA Editora de Economía de El Colombiano. Amante de las buenas y nutridas conversaciones, la música y los viajes. Seguir a @nrcubillos

COMENTARIOS REPORTE UN ERROR AGREGAR INFORMACIÓN

TAMBIÉN EN EL COLOMBIANO

DIM sucumbió en casa ante la eficacia del Cali hace 21 horas - 5 comentarios
Fracasa tercer intento de alto el fuego hace 15 horas - 1 comentario

¿Qué piensas? 1 Response

Me gusta Me divierte Me encanta Me sorprende Me enoja Me entristece

4 Comentarios El Colombiano Política de privacidad de Disqus CHRIVERARAMIR...

Recomendar Tweet Compartir Ordenar por los más nuevos

Únete a la conversación...

- Querencia - hace 8 horas Esperemos que los convenza cocinar con leña, en cuatro años cuando se acabe el gas que les llega sin saber de donde y por donde a la estufa. Cuando todo llega a la puerta de la casa sin saber cómo es tan fácil.
SUPREME30182 - hace 12 horas no a fracking, es asesinaros nosotros mismos.
andrewco69 - hace 14 horas NO AL FRACKING, por lo menos por el principio de incertidumbre.
fredypats - hace 14 horas EL PETRÓLEO EN COLOMBIA LO VAN A SACAR COMO SEA, NO LO VAN A DEJAR EN LOS LLACIMIENTOS.

LO MÁS LEÍDO LO MÁS COMENTADO LO MÁS COMPARTIDO
1 Toque de queda para menores de edad y ley seca, medidas para Halloween
2 Infórmese y siempre esté al día a través del WhatsApp de EL COLOMBIANO
3 Cae 'Uriel', sanguinario y mediático líder del Eln en Chocó
4 Ni amuletos ni brujería salvaron a 'Mocho Vives' de su captura
5 La Nasa dice que hay agua en la superficie lunar, ¿qué significa?

NOTAS DE LA SECCIÓN
Piden que en tercer el día sin IVA productos importados solo tengan descuento del 40 % del impuesto
Desempleo, lo que más preocupa a empresarios
Remesas se recuperaron durante el tercer trimestre
Esto fue lo que la Contraloría halló en licitaciones de regalías
Antes de invertir en moneda extranjera, asesórese